

Gros Plan

Le CIESPAC : un outil de formation des cadres en santé publique de la sous-région



Les officiels donnant le coup d'envoi de la rentrée académique 2016-2017 au Ciespac. Photo de droite : Les doyens des facultés de médecine des pays de la Cémac, dont le Pr Jean François Meyé du Gabon (g) ont pris part à la cérémonie de Brazzaville.



Véronique NIANGUI
Libreville/Gabon

En ouvrant un cycle Master le mois dernier, le Centre inter-Etats d'enseignement supérieur en santé publique d'Afrique centrale (Ciespac) franchit un nouveau palier vers l'atteinte de la principale mission que lui ont assignée les chefs d'Etat de la Cémac : devenir un centre d'excellence de formation et de recherche en santé.

C'EST un établissement entièrement rénové et aux capacités opérationnelles renforcées que les vingt-trois étudiants, dont une Gabonaise (fonctionnaire du ministère de la Santé publique), inscrits en Master 1 au Centre inter-Etats d'enseignement supérieur en santé publique d'Afrique centrale (CIESPAC) ont intégré récemment à Brazzaville (Congo), siège de cette institution de formation sous-régionale, qui a rouvert ses portes le 14 décembre dernier, au titre de l'année académique 2016-2017. Le Ciespac est une structure opérationnelle en matière de formation de l'Organisation de coordination pour la lutte contre les endémies en Afrique centrale (Oceac), l'agence d'exécution de la Commu-

nauté économique et monétaire de l'Afrique centrale (Cemac) sur les questions de santé. Après sa création en 1981 par une résolution du Comité ministériel inter-Etats (CMIE), ses activités ont démarré en 1988, sous la direction de la coopération française.

Etablissement d'enseignement supérieur, l'établissement formait aux diplômés de Professionnel de santé publique (1 an), Technicien supérieur de santé publique (2 ans) et au Certificat d'études supérieures de santé publique (4 ans).

De l'avis du secrétaire exécutif de l'Oceac, le Gabonais Constant Roger Ayenengoye, ces différentes formations ont permis aux pays de la Cémac de disposer des personnels de santé publique, médicaux et paramédicaux de qualité, dont plusieurs ont été aussi recrutés dans les organismes internationaux. Cependant, la guerre civile du Congo-Brazzaville, à partir de 1997, a freiné ce bel élan, contraignant l'institution à suspendre ses activités. Ce n'est qu'en 2003, grâce à la détermination des responsables de l'Oceac, devenue entre-temps une institution spécialisée de la Cémac, que le Ciespac renaît de ses cendres.

Ainsi, en 2006, un plan de rénovation institutionnel

et physique de l'établissement est mis en branle, contribuant au renforcement de ses capacités financières, structurelles, humaines et de son offre de formation. Avec pour objectif de donner forme à la vision des chefs d'Etats de la Cémac, de faire de cette institution un centre d'excellence de formation et de recherche en santé publique en Afrique centrale.

Aujourd'hui, le Ciespac forme des spécialistes en santé publique et à la gestion des services de santé. Il assure aussi la formation continue des cadres de santé des pays membres, ainsi que des recherches et expertises en santé publique. En outre, il sert de centre régional de documentation et d'information.

La santé des populations étant au centre de la lutte contre la pauvreté et un facteur incontournable de développement des pays, le Ciespac met donc un accent particulier dans la prévention des maladies en Afrique centrale où, selon la Commission de la Cémac, les indicateurs de l'état de santé ne sont pas élogieux. Selon des statistiques, la zone Cémac abrite, entre autres, « un plus grand nombre des principales maladies infectieuses sous différents modes : endémiques, épidémiques ou endémo-épi-

démique, ainsi que des pathologies non transmissibles » dont la prévalence prend de l'ampleur.

SPÉCIALITÉS • D'où la décision de renforcer l'offre de formation au Ciespac par l'ouverture d'un cycle Master, afin de donner aux apprenants les compétences indispensables pour la compréhension, la résolution, la prévention des problèmes et la promotion de la santé.

La première année, en tronc commun, offre aux 23 étudiants une formation générale. Tandis que le Master 2, à partir de l'année prochaine, propose des spécialisations en Gestion des programmes de lutte contre les endémies-épidémies (GCPE); Gestion des établissements et services de santé (GESS); Hygiène, Qualité, Sécurité de l'eau et des Aliments (HQSA) et Santé communautaire et promotion de la santé (SCPS).

Au bout de la formation : plusieurs opportunités d'emplois. Ainsi, le diplômé en GCPE peut exercer comme coordonnateur de projets/programmes sur les endémo-épidémies, conseiller technique, consultant, enseignant et chercheur. Le détenteur d'un parchemin en GESS peut aspirer à devenir gestionnaire des établissements sanitaires et des services de santé, coordonnateurs d'Ongs.



L'assistance lors de la conférence inaugurale de rentrée académique.

En HQSA, on accède à la gestion de programmes d'hygiène et assainissement, responsable qualité eau et des aliments. Quant à la SCPS, elle permet d'exercer comme cadre en santé communautaire, éducateur en santé, gestionnaire de projets/programmes à base communautaire ou promoteur de santé. L'accès au Ciespac se fait sur examen de dossiers, aux titulaires d'un niveau minimum de Licence (Bac + 3) ou d'un diplôme équi-

valent. Une équipe de 10 personnes veille au bon fonctionnement de cet institution dirigée par une Gabonaise, Elisabeth Patricia Fayette.

Au nombre des activités déjà menées au Ciespac, des formations de courte durée, notamment sur les statistiques biomédicales, la lutte contre les vecteurs du paludisme et des arboviroses, l'épidémiologie pratique interventionnelle en Afrique centrale, la lutte contre la trypanosomiase humaine africaine (THA).

Anniversaire



Pour ce nouvel âge Toulou que l'homme de caractère réfléchi que tu es grandisse de plus maturité. Parviens à concilier devoir et vouloir car tu mérites le pouvoir.

Tu es né pour réussir, alors je te souhaite une fête énorme comme ton grand coeur, des cadeaux aussi nombreux que des gens qui t'aiment et un gâteau aussi beau que toi. Ne perd jamais ta bonne humeur tellement contagieuse car la journée la plus terne avec toi devient radieuse.

Heureux anniversaire Franck MATOCHI.



Les officiels, représentants de l'OMS, la Commission de la Cémac et l'Oceac à l'ouverture solennelle du cycle Master au Ciespac en décembre dernier.